

# Leçon inaugurale

## La dialectologie à l'ère des humanités numériques

La dialectologie étudie les propriétés linguistiques passées et présentes des parlers galloromans, c'est-à-dire des dialectes issus du latin populaire qui se sont développés dans l'espace francophone de l'Antiquité à nos jours, et dont le français est l'un des représentants les plus emblématiques. A l'ère des humanités numériques, ce domaine de recherche est en plein renouvellement, notamment en Suisse, où le patrimoine langagier fait plus qu'ailleurs partie intégrante de l'identité des Romands et des Romandes.

Dans cette conférence, je reviendrai sur les défis et enjeux auxquels la dialectologie est aujourd'hui confrontée, et essaierai notamment de répondre aux deux questions suivantes: (i) Comment cartographier la variation régionale du français et des patois dans un contexte où les processus de globalisation donnent à nos régions un caractère de plus en plus uniforme? (ii) Quelles sont les méthodes et quels sont les outils informatiques dont dispose le chercheur pour exploiter et redonner vie à des données récoltées il y a parfois plus d'un siècle?



### Mathieu Avanzi

#### Centre de dialectologie et d'étude du français régional

La leçon inaugurale aura lieu  
le **mercredi 15 mars 2023** à 18h15  
Bâtiment principal, avenue du 1<sup>er</sup>-Mars 26

**unine**  
Université de Neuchâtel  
Faculté des lettres  
et sciences humaines